

GONZÁLO RODRÍGUEZ

Mtro. en Economía, ha sido Profesor e investigador en el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), donde colaboró en la edición de la revista de *Economía mexicana*, emprendió varios proyectos académicos junto al profesor Jaime Ros, tanto en la Facultad de Economía de la UNAM como en el CIDE. Es autor de diversos artículos y libros académicos que versan sobre diversos temas de economía.

ROLANDO CORDERA

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la UNAM, con estudios de posgrado en la London School of Economics, Inglaterra. Es catedrático universitario y ha sido periodista y legislador. Es autor de libros como *Crónicas de la adversidad*, *Las decisiones del poder*, en coautoría con Carlos Tello *La disputa por la nación*, coordinador y coautor de *Desarrollo y crisis de la economía mexicana*, *La desigualdad en México*, entre otros; en 2014 coordinó *Globalización, crisis y más allá: por un México social*. También es autor de innumerables artículos y ensayos y ha participado en diversos foros, seminarios y encuentros de intelectuales de México y el extranjero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2002. Premio Universidad

Nacional en el área de Ciencias Económicas-Administrativas (1998); Doctor Honoris Causa por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011) de la UNAM (2019); Cátedra Raúl Prebisch de la CEPAL (2014). Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y del grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Miembro del Comité Editorial de la revista *Economíaunam*; de la Academia Mexicana de Economía Política, y es Profesor Emérito de la Facultad de Economía.

DAVID IBARRA

Licenciado en Economía y Contador Público por la Universidad Nacional Autónoma de México con estudios en la Stanford University. Escritor, periodista y catedrático universitario. Ha publicado innumerables artículos y ensayos, así como diversos libros. En su vida profesional ha ocupado puestos de gran importancia como Secretario de Hacienda y Crédito Público, Director General de Nacional Financiera, Director General del Banco Nacional de México, Asesor del Director General de Pemex, Director de la CEPAL, oficina en México, Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo y Jefe de Estudios Superiores de la Escuela de Economía de la UNAM. Asimismo, ha colaborado en el Instituto Latinoamericano de Planificación Económica y Social (ILPES).

Es Doctor Honoris Causa por la Universidad Nacional Autónoma de México. David Ibarra preside el Comité Editorial de la revista *Economíaunam*.

RAMÓN CARLOS TORRES

Licenciado en Economía por la Universidad Nacional Autónoma de México; el Diplomado en Planificación del Desarrollo y Evaluación de Proyectos en el ILPES-ONU; Maestro en Administración Pública en la Universidad de Harvard. Ha sido Director General de Energía y Actividades Extractivas en la SEMARNAT, Coordinador Ejecutivo de Planeación Petroquímica y Gerente de Promoción Industrial en PEMEX, Director de Promoción de Proyectos y Gerente de Programación Industrial en NAFINSA, entre otros cargos, Economista en la CEPAL y consultor en organizaciones internacionales como ONUDI, UNCTAD, GEPLACEA y el PNUD. Ha sido docente en las escuelas de economía de la UNAM, del ITAM y de la Universidad Anáhuac, así como en la Maestría en Administración, Planeación y Economía de los Hidrocarburos en la ESIA del IPN. Es Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM, su línea de investigación está enfocada a temas de energía, planeación del desarrollo y medio ambiente.

JOSÉ I. CASAR

Ha sido Profesor-Investigador en el CIDE, la Facultad de Economía de la UNAM y la UAM. Es autor de diversos artículos y libros académicos que versan sobre macroeconomía y economía industrial con especial énfasis en México y se ha desempeñado como funcionario público en el Gobierno de la Ciudad, en Sectur, CFE y Pemex. Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo de la UNAM, su línea de investigación está enfocada a temas de energía, planeación del desarrollo y medio ambiente. Su obra escrita es amplia tanto en revistas especializadas como en periódicos. Su más reciente libro es *Hacia una Reforma Fiscal para el crecimiento y la igualdad*, Publicado por la UNAM en 2019.

ISRAEL BANEGAS GONZÁLEZ

Doctor en Ciencia Social con Especialidad en Sociología y maestro en Demografía por el Colegio de México. Es graduado de la Universidad de Boston con estudios de Licenciatura y Maestría en Economía. Es miembro de la Red Mexicana de Investigación en Política Social (REMIPSO), de la cual fungió como coordinador para el periodo 2016-2017. Entre sus publicaciones más recientes están: "Lo fugitivo permanece y dura: Reexaminar los conceptos de racionalidad tecnocrática

y racionalidad política, a propósito del programa Progresas/Oportunidades", en *Política Social en América Latina*, Ciudad de México, Colmex (2018); en coautoría *Cómo entender la pobreza crónica desde la perspectiva de la exclusión social*, PUED-UNAM, (2017); *Aproximaciones teóricas y metodológicas al estudio de las percepciones de la pobreza*, PUED-UNAM, (2017); *Evolución de la pobreza por ingresos y la desigualdad 1992-2014*, en Cordera, Rolando y Enrique Provencio (coords) *Informe del Desarrollo en México 2015*, México, Coord. de Hum.(2016); *Access to social programs, Neither wages nor enforcement: Access to social programs in Binational Dialogue on Mexican Migrants*, Ed. CIESAS (2013).

FERNANDO CORTÉS CÁCERES

Licenciado en Economía por la Universidad de Chile y Doctor en Ciencias Sociales por el CIESAS, Occidente. Ha sido docente en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales en sus sedes de Santiago de Chile, Buenos Aires, Río de Janeiro, Quito, San José de Costa Rica y México, Confederación Superior Centroamericana (CSUCA), en San José de Costa Rica, El Colegio de México, en los Centros de Estudios Sociológicos, Lingüísticos Literarios, de Estudios Económicos y Estudios Internacionales, Carrera de Sociología de la Universidad de

Buenos Aires, Centro de Investigaciones sobre Antropología Social (CIESAS), Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Chicago y en la Universidad Nacional de Montevideo, Uruguay. Investigador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y docente en la Especialidad de Desarrollo Social del Programa Único de Especialidades en Economía de la UNAM. Profesor Emérito de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, Investigador Nacional Emérito del Sistema Nacional de Investigadores (SIN) de México, Profesor investigador de El Colegio de México.

PABLO RUIZ NÁPOLES

Licenciado, maestro y doctor en Economía. Profesor de tiempo completo de la UNAM con Titular nivel C, Definitivo. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores SNI y es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. Es tutor acreditado del Posgrado en Economía. Ha dirigido numerosas tesis de licenciatura, de maestría y de doctorado. Ha publicado, desde 1979, artículos de investigación y de divulgación en revistas nacionales y del extranjero. También capítulos de libros, editados en México, y en el extranjero. Sus trabajos escritos comprenden temas de economía internacional, muchos de ellos sobre el TLCAN. También ha trabajado en temas de Análisis Estructural aplicado al Cambio

Climático. Un tema adicional es el educación superior, ciencia y tecnología. Sus trabajos publicados tienen a la fecha 550 citas registradas en Google Scholar. Es miembro de las siguientes asociaciones académicas: The International Input-Output Association, Sigma Xi The Scientific Research Society, la Sociedad Hispano Americana de Análisis Input-Output y la Asociación Mexicana de Ciencias

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

Se desempeña como profesor titular del posgrado en la Facultad de Economía, UNAM, de 1975 a la fecha. Ha sido merecedor de diversos premios, entre los que destacan: Premio Universidad Nacional en el Área de Investigación de Ciencias Económicas y Administrativas, en 1994. Premio Anual de Investigación Económica Maestro Jesús Silva Herzog, que otorga el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, en 1985. Premio Anual de Economía Banamex por la tesis de licenciatura en 1974. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel III. Cubrió estadias de investigación en la Universidad de Berkeley, California; en el Instituto de Economía de la Universidad de Campinas, Sao Paulo, Brasil; en la Facultad de Economía y Política de la Universidad

de Cambridge, Inglaterra. Asimismo, impartió cátedra en calidad de profesor visitante en la Universidad de Kansas City Missouri en 2001-2002. Es autor de 11 libros publicados, entre los que destacan: *Economía mexicana: más allá del milagro*, Ediciones de Cultura Popular, 1986, Editorial Diana, 1991 (reeditado en 1995). *Riesgos del modelo neoliberal mexicano*, Editorial Diana, 1992 (reeditado 1993, 1994 y 1995). *La globalización: causa de la crisis asiática y mexicana*, Editorial Diana, 1998. *La economía política del estancamiento*, Editorial Diana, 2004. Ha publicado más de cien artículos sobre teoría económica y análisis de los problemas económicos de México y América Latina en libros colectivos y revistas especializadas.

ADRIANA MIRANDA MEDINA

Estudiante de Doctorado en Economía Agrícola. Dirección de Ciencias Económico-administrativas de la Universidad Autónoma Chapingo. Km 38.5 carretera federal México Texcoco.

JUAN HERNÁNDEZ ORTIZ

Profesor Investigador de la Universidad Autónoma Chapingo, Estado de México

ROGEL FERNANDO RETES-MANTILLA

Profesor Investigador del Tecnológico de Estudios Superiores de Coacalco. Estado de México. Titular de la Incubadora Base Tecnológica CAI Center. Korea-México.

CARLA CAROLINA PÉREZ HERNÁNDEZ

Es Doctora en Ciencias Económico Administrativas por la Universidad Autónoma de Querétaro, es investigadora post-doc en el Instituto de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Es miembro vigente del SNI- C. Sus líneas de investigación se orientan al estudio macroeconómico de la capacidad tecnológica, economía del conocimiento y complejidad económica.

MARTÍN AUBERT HERNÁNDEZ CALZADA

Martín Aubert Hernández Calzada es Doctor en Nuevas Tendencias en Dirección de Empresas por la Universidad de Salamanca, España, es profesor de tiempo completo en el Instituto de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Sus líneas de investigación se orientan al estudio de factores estratégicos

de las micro, pequeñas y medianas empresas, competitividad, cultura organizacional, capacidades tecnológicas y empresa familiar.

JESSICA MENDOZA MOHENO

Jessica Mendoza Moheno es Doctora en Nuevas Tendencias en Dirección de Empresas por la Universidad de Salamanca, España, profesora de tiempo completo en el Instituto de Ciencias Económico Administrativas de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Sus líneas de investigación se orientan al estudio de factores estratégicos de las micro, pequeñas y medianas empre-

sas, cultura organizacional, marketing interno, capacidades tecnológicas y empresa familiar.

ADRIÁN ESCAMILLA TREJO

Doctor en Economía por la UNAM. Profesor y tutor de la Facultad de Economía UNAM, adscrito al Área de Historia Económica y Desarrollo. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Realizó una estancia posdoctoral en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM entre 2016-2018. Actualmente es becario posdoctoral del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), adscrito al Programa Integrado de Maes-

tría y Doctorado en Ciencias Económicas de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Miembro de la Asociación Mexicana de Historia Económica. Entre sus trabajos más recientes destaca la coordinación, junto a Esperanza Fujigaki Cruz, del libro colectivo México en el contexto internacional del siglo xx. Estudios sobre agricultura, industria y comercio. Sus líneas de investigación se enfocan en la historia económica del siglo xx e historia del tiempo presente: industrialización, empresas públicas y pensamiento económico; Cadenas Globales de Valor: metodología y fundamentos teórico-conceptuales.